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أضواء

ليس الليس الأمر يتوقف عند حدود تجريم إسرائيل، 
فهذا مليء بالدلائل الصارخة على مدى الستين عاماً 
فذلك  حماس،  تصرفات  بعض  تخطئة  ولا  الماضية.. 
في بعضه ترجع أسبابه إلى رفض أن ترسم إسرائيل 
الخارطة التي تريدها لسكن شعب لم ينصف في أي 
قرار دولي بشكل إلزامي وصارم يدعمه إنذار العقوبات 
الصارمة، مثلما هو الحال مع إيران مثلًا التي شاركت 
مبررات  أي  دونم��ا  المنطقة  مشاكل  تجزئة  في  فعلًا 
منطقية، لكنها لم تصل بعد إلى ممارسات إسرائيل.. 
نحن أمام سلوك إسرائيلي متكرر، وغض نظر متكرر 
قبل  من  معلنة  وحماية  الغربية  السياسات  قبل  من 

أمريكا.. 
الحقائق تقول إن المضامين الإنسانية للثقافة الغربية 
زائفة وذات خصوصية لا تنطبق على الجميع.. بدليل 
دعم  وهي  أيام  ثلاثة  منذ  بوش  الرئيس  تصريحات 

مطلق لتل أبيب وإدانة منفردة لحماس.. 
مازال الإنسان متوحشاً مهما نشر من مظاهر الثقافة 
وادعاء الإنسانية.. فما يحدث الآن يمكن قبوله لو أن حرباً 
اشتعلت بين دولتين متجاورتين سواء في آسيا أو إفريقيا 
وتكون إحدى الدولتين قد رفضت إدانات الأمم المتحدة 

وأصرت على اقتطاع ما تريد من الطرف الآخر.. 
نحن أمام وضع مختلف تماماً .. وضع شعب موجود في 
أرضه منذ آلاف السنين، ويتحدث بلغة واحدة ومعظمه 
له ديانة واحدة، توافدت عليه منذ ما قبل الستين عاماً 
هجرات مجهزة بحماية ومشروعية غربية كي تستوطن 
فلسطين، واستمرت الهجرات تتوافد حتى الآن، ويتم 
تبعاً لذلك توزيع الأرض باستحداث المستوطنات داخل 

المشهد  هو  هذا  ل��أرض..  الأساسي  المواطن  أرض 
معه  الاختلاف  كان  كيفما  حماس  موقف  التاريخي.. 
اعتراض على  فلسطينياً أو عربياً أو دولياً يظل حالة 

منح الوافد الإسرائيلي حق توزيع الأرض.. 
أين هي الرؤية الدولية حيال ذلك؟.. أين هو موقف 
هذا  من  والثقافة  للحضارة  المدعي  البشري  الكائن 
للاستيطان  الإنساني  وغير  الأخلاقي  غير  التجهيز 
لا  الأس��اس  داخ��ل أرض هو في  المتواصل  اليهودي 

يمتلكها ولم يولد فيها.. 
إذاً نحن أمام إستراتيجية سياسية بعيدة المدى تعمل 
تعمل  أخرى  ناحية  ومن  العربي،  العالم  تجزئة  على 
الاجتهادات الخاطئة أو على الأصح انتهازيات محاولات 
الاستفادة من الخلافات، مثلما يحدث عند حزب الله الذي 
ارتجف رعباً فنفى أن يكون متسبباً لما حدث مؤخراً 
وناورت بعض الأنظمة العربية لمصالحها على حساب 

حقائق الوضع الفلسطيني.. 
ممارسات  في  فقط  يتمثل  لا  المشكلة  جوهر  إن 
إسرائيل وحدها، ولا في مظاهر رفض حماس، حيث 
لو كان هناك قرار دولي صارم لا يوقف العدوان فقط 
المستوطنات ويعطي  امتداد  فيمنع  الحقائق  يقر  ولكن 
القدس مكانتها الإسلامية ويختصر الوجود الإسرائيلي 
الفلسطيني  المواطن  تحاصر  لا  معقولة  ح��دود  في 
لأمكن ردع الإهدار الدموي المخجلة استباحاته لواقع 
الممارسة الغربية عموماً والأمريكية بخصوصية يعرفها 

الجميع..

عن/ جريدة “الرياض” السعودية

❊ المنامة / وكالات :
البحرين  في  العقار  أن سوق  بحرينيون  قال مستثمرون 
يعيش حاليا أسوأ مراحله منذ بدء الانتعاش الأخير قبل أكثر 
من خمسة أعوام، في ظل توقف عمليات إبرام أية صفقات 
عقارية جديدة، وتوقعوا أن يستمر هذا الوضع حتى النصف 
الثاني من العام الجاري، على الرغم من التراجع الكبير الذي 
شهدته أسعار مواد البناء الأساسية، حيث تراجع سعر طن 
إلى مستويات  دينارا قبل شهرين   755 الإنشاء من  حديد 

تتراوح بين 250 و275 دينارا اليوم.
إلى  السيد حسن مشيمع  غرناطة  عقارات  رئيس  وأشار 
أن أسعار الحديد والأسمنت في الخليج سوف تتراجع بشكل 
كبير خلال النصف الأول من العام الجاري، بسبب الفائض 
السعودية  العربية  المملكة  أسواق  في  حاليا  الموجود  الكبير 
وأسواق دبي، بعد أن واجهت السوقان تراجعا كبيرا للنشاط 
العقاري خلال الربع الأخير من 2008 بلغ حدته في ديسمبر، 
في واقع كانت مصانع الإنتاج تعمل بأقصى طاقاتها، وقال: 
فائضها خارج دول  لن تستطيع تسويق  المصانع  إن هذه 
التي تجتاح  المالية  والأزم��ة  العقارية  الأزمة  بسبب  الخليج 

جميع أسواق العالم.
وقال مشيمع: إن السوق الخليجية تعتبر الأقل تأثرا حتى 
العالمية،  المالية  الأزم��ة  أو  العقاري  الرهن  بأزمة  اليوم 

البنك يتابع باستمرار التطورات المالية العالمية
❊ م�سقط / العمانية :

أوضح سعادة حمود بن سنجور الزدجالي الرئيس 
وقدرة  قوة  ان  العماني  المركزي  للبنك  التنفيذي 
القطاع المصرفي العماني على التكيف مع مختلف 
العالم قد أدتا  التي يشهدها  المتغيرات الاقتصادية 
إلى عدم تأثر القطاع بشكل مباشر حتى الآن بالأزمة 

المالية العالمية الراهنة.
وقال في تصريح لوكالة الأنباء العمانية أن البنك 
كافة  كثب  وعن  باستمرار  يتابع  العُماني  المركزي 
التطورات المالية العالمية وأيضا الأوضاع المصرفية 
داخل البلاد، وإذا دعت الضرورة للتدخل فإنه لا يتردد 
رقابية  سياسة  باتباع  يقوم  البنك  ان  الى  مشيرا 

احترازية ومتحفظة.

واضافً إن تلك السياسة تتمثل في عدم السماح 
للبنوك العاملة في السلطنة باقتراض مبالغ كبيرة 
بعملات أجنبية من الخارج لتمويل عملياتها وعدم 

السماح بالتدفقات الرأسمالية لأغراض المضاربة.
لم  العُماني  المصرفي  القطاع  أن  على  والدليل 
وهو  العالمية  المالية  الأزمة  بهذه  يذكر  تأثراً  يتأثر 
ما تعكسه التطورات التي طرأت على نشاط القطاع 
المصرفي التي تشير الى ان اداء هذا القطاع قد شهد 
تحسنا ملحوظا خلال الاشهر الأحد عشر الاولى من 
بمثيلاتها  بالمقارنة  المثال  سبيل  على   2008 عام 

من العام السابق.
التجارية  للبنوك  الإجمالية  الميزانية  وتوضح 
العاملة بالسلطنة أن الاجماليات الرئيسية قد شهدت 

نمواً إيجابياً.
البنوك  هذه  أصول/خصوم  إجمالي  زاد  فقد 
بنسبة )39,2( بالمائة ليصل الى )13,7( بليون 
ريال عماني في نهاية نوفمبر 2008م مقارنة ب�) 
9,8( بليون ريال عماني في نهاية نوفمبر 2007م، 
حيث زاد إجمالي رصيد الائتمان الذي منحته هذه 
ل ما نسبته نحو )67,1(بالمائة  البنوك الذي شكَّ
من إجمالي الأصول بنسبة )50,9(بالمائة ليصل 
الى )9,2( بليون ريال عماني في نهاية نوفمبر 
2008م بالمقارنة بمبلغ )6,1( بليون ريال عماني 

في نهاية نوفمبر 2007م.
ولقد زاد الائتمان الممنوح للقطاع الخاص الذي 
ل ما نسبته )94,6( بالمائة من إجمالي الائتمان  شكَّ

بنسبة بلغت )52,8( بالمائة ليصل الى )8,7( بليون 
ريال عماني في نهاية نوفمبر 2008م.

وقال إن رصيد الودائع الخارجية للبنوك التجارية 
العمانية قد بلغ في نهاية شهر نوفمبر من عام 
2008 حوالي )1193( مليون ريال عماني بينما 
بلغت الالتزامات الخارجية للبنوك )1602( مليون 

ريال عماني في نهاية نوفمبر من .2008

على  الجائر  الإسرائيلي  للعدوان  استمرار 
الشعب الفلسطيني الأعزل.

التعاون  لمجلس  العام  الأمين  اجتمع  كما 
لدول الخليج العربية في مكتبه بمقر الأمانة 
العامة للمجلس بالرياض مع سعادة ليونيد 
المملكة  لدى  أوكرانيا  سفير  هوريانوف 
فترة  انتهاء  بمناسبة  السعودية  العربية 

عمله في المملكة.
وجرى خلال الاجتماع بحث العلاقات بين 
مجلس التعاون وأوكرانيا في كافة المجالات 
وتطويرها  بتعزيزها  الكفيلة  والسبل 
الساحتين  على  المستجدات  آخر  إلى  إضافة 

الإقليمية والدولية.

العطية يبحث العلاقات بين دول المجلس وكل من كوريا الجنوبية وأوكرانيا
❊ الريا�س / وا�س :

اجتمع عبد الرحمن بن حمد العطية الأمين 
العربية  التعاون لدول الخليج  العام لمجلس 
للمجلس  العامة  الأمانة  بمقر  مكتبه  في 
بالرياض مع سعادة هونج جونج كي سفير 
العربية  المملكة  ل��دى  ك��وري��ا  جمهورية 

السعودية.
وجرى خلال الاجتماع بحث السبل الكفيلة 
التعاون  مجلس  ب��ين  العلاقات  بتعزيز 
وجمهورية كوريا في كافة المجالات لاسيما 
فيما يتعلق بمسار مفاوضات التجارة الحرة 

بين مجلس التعاون وكوريا إلى جانب القضايا 
من  غ��زه  قطاع  يشهده  وم��ا  المشترك  الاهتمام  ذات 

والبحرين أقل هذه الدول تأثرا، بحكم استمرار ارتفاع الطلب 
على المساكن والعقار الاستثماري والتجاري، في واقع تتسم 
فيه البحرين بصغر المساحة وارتفاع عدد السكان نسبيا 
قياسا بمساحتها، وقوانين تملك الأجانب، ولذلك، ووعي 
الشارع البحريني وعدم تأثره بالإشاعات التي يتم تداولها 
في الكواليس، فإن التراجع الذي حدث في أسعار العقار هو 
تراجع طفيف جدا بالمقارنة مع التراجعات السعرية الحادة 
التي تشهدها أسواق العالم وأسواق دول الخليج الأخرى، 

ويعتبر التراجع حتى يومنا هذا تصحيحيا وليس حقيقيا.
وأضاف: ويكن المشكلة سوف تقع إذا استمر الحذر المتبع 
من قبل الملاك والمستثمرين في تداول الأراض��ي، ففيما 
يترقب المستثمرون تراجع الأسعار وشراء الأراضي، يترقب 
ارتفاع  وبدء  العقاري  النشاط  تباطؤ  فترة  انتهاء  الملاك 
انتظار  فترة  تطول  أن  أتوقع  لا  لكنني  مجددا،  الأسعار 
المستثمرين طويلا، حيث من المتوقع أن يبادر الملاك في 

عمليات بيع كبيرة لحسابات كثيرة.
ودعا مشيمع الجهات ذات الصفة الرسمية في الدولة، إلى 
تفعيل توفير الخدمات الأساسية التي يحتاجها المستثمرون، 
عمليات  تحكم  زالت  ما  التي  البيروقراطية  على  والقضاء 
الكهرباء  بخدمات  المشاريع  وإم��داد  والترخيص  الإج��ازة 
لدى  كبير  السيولة  من  فائضا  هناك  أن  مؤكدا  والمياه 
العقاري،  القطاع  في  الاستثمار  في  الراغبين  الخليجيين 
يشكل  التي  الاقتصادية  والقطاعات  الأنشطة  ومختلف 

القطاع العقاري عصب انتعاشها.
التجارية السيد وائل  من جانبه، قال مدير وكالة سيار 
سيار: إن التزام القيادة البحرينية بدعم التمويلات اللازمة 
أطلقها  التي  والتطمينات  الحيوية  الاقتصادية  لأنشطة 
سمو رئيس ال��وزراء، سوف يحافظ على استمرار القطاع 
العقاري نشطا خلال العام الجاري، غير أن حالة الحذر التي 
ومشترين،  كملاك  القطاع  هذا  في  المستثمرون  يلتزمها 
سوف يقلل من عقد صفقات سريعة، لكنه توقع أن يشهد 
قطاعا التصنيع والاستثمار نشاطا كبيرا، بسبب الاستعدادات 
التي أبدتها المؤسسات التمويلية والمصارف لتمويل مشاريع 

ذات جدوى استثمارية خارج قطاع العقار.

جميعا.
الانباء  وكالة  عام  مدير  الادارة  مجلس  رئيس  وق��ال   -
الكويتية )كونا( ان التعاون الاقتصادي بين الدول العربية 
الامن  لتحقيق  الحقيقي  الضمان  هو  وتوطيده  وتعزيزه 

المطلوب للانسان العربي.
الكويت خطت خطوات  دولة  ان  مبارك  الشيخ  واض��اف 
الماضية  السنوات  خلال  المجال  هذا  في  وموفقة  عديدة 
حيث قام سمو رئيس مجلس الوزراء الشيخ ناصر المحمد 
الاحمد الصباح بزيارات لعدد من الدول العربية استهدفت 
التعاون تجسيدا  العلاقات وتبادل الخبرات وتدعيم  تنمية 
البلاد  أمير  السمو  صاحب  حضرة  لرؤية 
بأهمية تحقيق التضامن العربي في مختلف 

المجالات.
واوضح انه “اذا كنا نعقد الامال الكبيرة على 
نتائج هذه القمة التي تعد الاولى من نوعها 
القمة  ان تتضافر الجهود لدعم  فاننا نتمني 

وفي مقدمتها الجهود الاعلامية”.
واكد ان الاعلام العربي مطالب بأن يأخذ 
زمام المبادرة ويساهم بدور فعال في الرقابة 
الاقتصادية  القمة  لتنفيذ توصيات  والتوجيه 
العربية  وتفعيل نتائجها بما يحقق المصلحة 
خلال الفترة المقبلة التي تعتبر مرحلة انتقالية 

فاصلة وحاسمة في تاريخنا العربي.
مرحلة  بلغ  العربي  الاع��لام  ان  الى  ولفت 
النضج والتميز وافرز كوادر ورموزا عالمية وعلى مستوى 
الكفاءة وكانت له مواقف مشهودة ومشرفة في  عال من 

العديد من القضايا العربية المهمة.
وامكاناته  بأدواته  قادر  الاعلام  ان  مبارك  الشيخ  وقال 
التعاون  روح  وغرس  العربية  الشعوب  بين  التقريب  على 
والتكاتف والعمل الجماعي والتعريف بالايجابيات الاقتصادية 
الموجودة من خطط تنموية ناجحة ومشروعات واعدة ونقل 
الحقائق بموضوعية ومصداقية بدلا من جلد الذات والتركيز 

على السلبيات التي يمكن معالجتها بالتعاون والثقة.
واضاف اننا على قناعة كبيرة بأن التعاون هو سبيلنا الى 
اذا  اليها  التي نطمح  الغايات والاهداف والتطلعات  تحقيق 
ما توفرت الرغبة الاكيدة في العمل واذا ما خلصت النوايا 
وتضافرت جهودنا جميعا فكل لديه واجبات وعليه مسؤوليات 
الجماعي هو  فالعمل  اجلها  ونعمل من  بها  نلتزم  ان  لابد 

طريقنا الى النجاح.
على  للقائمين  الدعيج عن شكره  مبارك  الشيخ  واع��رب 
مجلة )ما بعد( التي تصدرها جمعية العاملين السابقين في 
الامم المتحدة وفي مقدمتهم رئيس مجلس الادارة السفيرة 
ميرفت تلاوي على اصدار عدد خاص لمواكبة مؤتمر القمة 
العربية الاقتصادية والاجتماعية والتنموية التي تستضيفها 

دولة الكويت يومي ال�19 وال�20 يناير الجاري.

❊الكويت / كونا :
الأنباء  وكالة  عام  مدير  الإدارة  مجلس  رئيس  وصف 
الكويتية )كونا( الشيخ مبارك دعيج الصباح القمة العربية 
الاقتصادية التي تستضيفها دولة الكويت يومي ال�19 وال�20 
من شهر يناير الجاري بأنها حدث هام وفريد في تاريخ العمل 

العربي المشترك.
وقال الشيخ مبارك في مقالة نشرتها مجلة )ما بعد( في 
الاقتصادية  القمة  ان  غدا  هنا  الذي يصدر  الجديد  عددها 
جاءت بمبادرة كريمة من حضرة صاحب السمو امير البلاد 
الشيخ صباح الاحمد الجابر الصباح انطلاقا من ايمانه الراسخ 

بضرورة تنمية التعاون الاقتصادي العربي من 
اجل تحقيق نهضة عربية اجتماعية واقتصادية 
الحياة  مكان  كل  في  العربي  للمواطن  تكفل 

الكريمة التي ينشدها ويتطلع اليها.
واضاف الشيخ مبارك “اننا نتطلع كإعلاميين 
الى نتائج هذه القمة المتخصصة غير المسبوقة 
نافذة  وبصيرة  ثاقب  فكر  من  انطلقت  التي 
تستشرف الغد وتستقرىء المستقبل من اجل 
بحث قضية حيوية تهم جميع شرائح المجتمعات 

العربية وتمس احتياجاتهم”.
واوضح انه “لو تأملنا قليلا لادركنا ان صاحب 
القمة  ال��ى  دع��ا  عندما  البلاد  امير  السمو 
العربية قبل نحو عام تقريبا كان  الاقتصادية 
العالم  ان  نظره  وبعد  وحنكته  بحكمته  يدرك 

العربي يجب ان يعمل مبكرا لمواجهة اي هزات او تحديات 
اقتصادية محتملة”.

المفاجئة  الحالية  العالمية  المالية  الازم��ة  ان  الى  واش��ار 
التي تأثرت بها كل الدول والشعوب هي دليل على صدق 
لمجريات  الدقيق  واستقرائه  نظره  وبعد  سموه  ح��دس 
الاحداث مضيفا ان هذه الازمة التي تنذر بمخاطر اقتصادية 
مستقبلية كبيرة تدعونا نحن العرب جميعا الى اعادة النظر 

في خططنا الاقتصادية والتنموية.
التي خصصت  بالمجلة  مقاله  في  مبارك  الشيخ  واع��رب 
والاجتماعية  الاقتصادية  العربية  للقمة  الجديد  عددها 
والتنموية عن اعتقاده بانه “لا بديل امامنا في هذه المرحلة 

عن التعاون والتعامل بصراحة وشفافية”.
واشار الى ان “الامة العربية تمتلك الموارد ولديها الامكانات 
الثقة  والخبرات ولا ينقصها سوى تضافر الجهود وتعزيز 
بيننا جميعا حتى ننطلق على ارضية صلبة تتيح لنا تحديد 
الطارئة  المستجدات  مع  التعامل  وكيفية  الطريق  معالم 

ومواجهة التحديات التي تعترضنا.
واكد اننا على ثقة بان القادة العرب يدركون جيدا اولويات 
على  ويعملون  الحقيقية  واحتياجاته  العربي  المواطن 
تحقيق التقدم والنمو والازدهار له من خلال تعزيز التعاون 
العربي في مختلف المجالات وصولا الى التكامل الذي ننشده 

الرئيس التنفيذي للبنك المركزي العماني:

من وفّر المظلة آنياً وتاريخياً..؟
ما هو هذا العالم المتحضر الذي يستحق أن تحترمه؟.. 

ذلك الذي يقول إنه ينشر الديموقراطية والثقافة والعدالة ومحاربة الفقر.. 
فيؤكد  الاعتداءات  عليهم  تسطو  من  إليها  يلجأ  عالمية  مظلة  الأمن  مجلس  هل 
أنه مظلة غربية بصفة  أم  الهمجية والسطو؟..  نبذ  العالم في عصر  أن  المجلس 
عامة وأمريكية بصفة خاصة حيث لا يؤدي بحماية قراراته إلا ما يتفق مع مصالح 

استراتيجيات الغرب بصفته العامة وواشنطن بخصوصيات تدخلاتها ومصالحها؟..
تركي بن عبد الله ال�سديري

الإمارات أقل تأثراً بانخفاض أسعار النفط    
❊ نيويورك / وكالات :

المتحدة  الولايات  في  الإم��ارات  دولة  قال سفير 
»بلومبيرغ«  لوكالة  تصريح  في  العتيبة  يوسف 
الإخبارية في نيويورك، إن الإمارات ستكون أقل 
من غيرها من منتجي النفط تأثراً بانخفاض أسعار 
البترول بفضل تنوعها الاقتصادي، مؤكدا أن أزمة 
التحتية.  البنية  على  الإنفاق  توقف  لن  الائتمان 
في  ماضون  »إننا  قائلا  العتيبة  السفير  وأضاف 
التأكيد أن التذبذبات السعرية، سواء كانت كبيرة 
أو صغيرة، لن تؤثر على الدخل الاقتصادي الإجمالي 

للإمارات.
وقال إن 65 %من الناتج الإجمالي المحلي للإمارات 
يأتي مصدره من صناعات غير البترول والغاز. وهو 
رقم يأمل مسؤولو الإمارات في مضاعفته. وأشار 

إلى أن الإم��ارات رتبت أوضاعها على 
أسعار بترول متوسطه هذا العام ما بين 40 � 45 
دولاراً للبرميل، مضيفا بأن هذه تقديرات متحفظة 
للغاية، وأن أي شيء فوق ذلك سيعتبر كسبا. وقال 
العتيبة إن اقتصاد الإمارات الذي حقق نموا لسبع 
سنوات متواصلة فاق 2. 5 %سينمو بمعدل 3 %في 

 .2009
وأضاف العتيبة أن الأزمة المالية العالمية سوف 
تعني أن بعض المشاريع التجارية مثل دبي لاند 
السياحي والترفيهي سيعاد تقييمها في ضوء الوضع 
تتأثر،  لن  الأخرى  المشاريع  وأن  العالمي،  المالي 
وأن جميع برامج البنية التحتية سوف تمضي قدماً 
في مسارها، بما فيها البرامج الثقافية والتعليمية 

والصحية ومترو دبي والطرق العامة والطاقة.

صاحبة السمو قرينة أمير قطر تشارك في ملتقى مساندة غزة

القمة الاقتصادية تنطلق من إيمان سمو الأمير بضرورة التعاون العربي

الشيخه موزه بنت ناصر 

مستثمرون: النشاط العقاري في البحرين لن يتوقف

اأخي المواطن ..اأختي المواطنة ..   �ساهم بالتبرع لاأبناء غزة على الح�ساب الحكومي رقم )3( في كافة البنوك

العاملة في اليمن وفروعها وال�سلطة المحلية في المحافظات والمديريات والهيئة ال�سعبية لن�سرة ال�سعب الفل�سطيني

البنك المركزي العماني 

عبد الرحمن العطيه

يوسف العتيبه

مدير عام وكالة الأنباء الكويتية:

الشيخ مبارك دعيج الصباح

❊ ا�سطنبول / قنا:
حضرت صاحبة السمو الشيخة موزة بنت ناصر المسند المبعوث 
الخاص لمنظمة الأمم المتحدة للتربية والعلوم والثقافة )اليونسكو( 
للتعليميين الأساسي والعالي يوم السبت الماضي ملتقى اسطنبول 
لمساندة غزة بدعوة من قرينة رئيس الوزراء التركي السيدة أمينة 
أردوغان، وذلك بهدف حماية المؤسسات التعليمية وتأمين وصول 

المساعدات الإنسانية إلى غزة.
كما حضر الملتقى الذي أقيم بفندق “الفورسيزون اسطنبول” 
قرينة فخامة الرئيس السوري السيدة أسماء الاسد، وقرينة جلالة 
ملك الاردن الملكة رانيا العبدالله، وقرينة فخامة الرئيس اللبناني 
السيدة وفاء سليمان، وقرينة رئيس الوزراء الباكستاني السيدة 

فوزية جيلاني، وكريمة الزعيم الليبي السيدة عائشة القذافي.
المجتمع  الاول��ى ممثلو بعض منظمات  الجلسة  وقد شارك فى 
غزة  بقطاع  المزرية  الانسانية  الاوض��اع  عرضوا  حيث  المدني 
تلك  مع  للتعاطي  بمقترحات  وتقدموا  الاسرائيلي  العدوان  جراء 

الاوضاع.
إثر ذلك عقدت السيدات الاوائل جلسة مغلقة خصصت لوضع 
برنامج إجرائي فوري للتدخل والتعامل مع الوضع الانساني في 
المدارس  وتأمين  بحماية  العمل  بإطلاق  يتعلق  ما  وبالذات  غزة 

والمستشفيات وإمدادها بكافة الاحتياجات الضرورية.
وخلال الجلسة الختامية التي تمت بحضور وسائل الاعلام وممثلي 
الداعمة  الثقافية  الشخصيات  المدني وعدد من  المجتمع  منظمات 
للوضع فى غزة، قدمت السيدة أمينة أردوغان باسم السيدات الاول 

“نداء اسطنبول” لدعم غزة والذى جاء فيه مايلي:
الاردنية  المملكة  ملك  حرم  العبدالله  رانيا  الملكة  جلالة  نحن 
رئيس  فخامة  حرم  سليمان  ميشيل  وفاء  والسيدة  الهاشمية، 
ناصر  بنت  موزة  الشيخة  السمو  اللبنانية، وصاحبة  الجمهورية 
المسند حرم حضرة صاحب السمو امير دولة قطر، والسيدة اسماء 
الاسد حرم فخامة رئيس الجمهورية العربية السورية، والسيدة 

والسيدة  الباكستاني،  ال��وزراء  رئيس  حرم  جيلاني  فوزية 
الاذربيجانية،  الجمهورية  باسم  المتحدث  نائبة  مرادوفا  بهار 
والدكتورة عائشة القذافي كريمة قائد الثورة الليبية، المجتمعات 
فى اسطنبول بناء على دعوة السيدة امينة اردوغان حرم السيد 
رجب طيب اردوغ��ان رئيس وزراء الجمهورية التركية اليوم، 
نلفت نظر المجتمع الدولى الى المأساة الانسانية التى يعانيها 
الكفيلة بمساعدة الشعب  قطاع غزة وبحث السبل والوسائل 

الفلسطيني.
اننا نسجل وبألم عميق الخسائر البشرية التى طالت الجميع 
بما فيهم الاطفال والنساء والشيوخ والمعاقين ومع ذلك فنحن 
علي يقين بان الانسانية سوف ويجب ان تنتصر، لقد اضحت 
المنازل والمدارس ودور العبادة ومنشات البنى التحتية الاخرى 

هدفا مباشرا للقصف والهجمات العسكرية الاسرائيلية.
على المجتمع الانسانى ان يتحرك لايقاف هذا الاعتداء السافر 
فى  الحق  مقدمتها  وفى  الانسانية  الحقوق  ابسط  يهدد  الذى 
الحياة. نحن باسم الامهات الداعيات الى السلام وقدسية الحياة 
اسرائيل كي  بالضغط على  الدولى  المجتمع  الانسانية نطالب 
المدنيين  ابادة  ان تتوقف حالا  توقف هذه الحملة فورا، يجب 
الابرياء من الاطفال والنساء كما يحب ان يتوقف حرمان الاطفال 
والنساء والاسر والشيوخ من الغذاء والرعاية الصحية وابسط 
الاحتياجات ويجب على اسرائيل ان تمتثل لقرار مجلس الامن 

الدولى رقم 1860، الذى تم اعتماده فى 8 يناير.
على اسرائيل ان تسحب قواتها العسكرية من غزة فورا وان 
لمرور  غزة  معابر  تفتح  ان  يجب  القطاع،  عن  الحصار  ترفع 
الغذاء وال��دواء وغيرها، كما يجب  الاحتياجات الاساسية من 
الى  للوصول  عرقلة  اى  وب��دون  الدولية  للوكالات  يسمح  ان 
ومواثيق  بقوانين  تلتزم  ان  اسرائيل  على  غزة،  فى  المدنيين 
وحماية  الانسان  بحقوق  المتعلقة  وخصوصا  الدولى  القانون 

المدنيين.
اننا نطالب المجتمع الدولى للتضامن مع ضحايا الغزو الابرياء، 

نحن ندعم وبكل قوة نداء الامم المتحدة لاجراء تحقيق حول قصف 
باقى  وكذلك  اللاجئين  وتشغيل  غوث  لوكالة  التابعة  الم��دارس 

المؤسسات التعليمية الاخرى فى غزة.
علينا ان نبادر من الان كما يجب علينا ان نشكل أئتلافا دوليا 

لدعم نداء اسطنبول.
نحن ملتزمات بتحقيق سلام دائم وعادل فى الشرق الاوسط 
كما اننا ملتزمات التزاما تاما لتخفيف المعاناة الانسانية من خلال 
مشاريع ملموسة ولذلك سوف يتم تشكيل فى اقرب وقت لجنة 

تنفيذية لمتابعة وتفعيل هذه المشاريع.
وقد شملت فعاليات ملتقى اسطنبول لمساندة غزة زيارة السيدات 
الاول وكافة المشاركين في هذا الملتقى معرض حملة “الفاخورة”، 
التى أطلقها طلاب قطر بالدوحة في وقفتهم لمناصرة غزة يوم 

الخميس الماضي بتاريخ 8 يناير الحالي.
وتأييدا لأهداف هذه الحملة قامت السيدات الاوائل بالتوقيع على 
الفاخورة والالتزام بالعمل على  تذكار تضامنا منهن مع شهداء 

تجنيب المدارس مثل هذه الانتهاكات.


